
#沿岸洗车啥时止#

@haohao黄：每天
凌晨，曲水亭街北头百
花洲旁便成了洗车沙
龙，沿岸洗车场面非常
壮观，天亮后立刻消失。
洗车污垢流入百花洲，
成了环卫工人清理的难
题。“禁止停车洗车，违
法录像取证”的警示牌
高悬，媒体也多次曝光
却没有起到丝毫作用，
执法不力是其重要原
因。有关单位是否该早
起一会对其采取措施
了。

#改了站点不撤牌#

@清无鱼博主：笔
者回老家，需要从市区
的一个站牌等车，一直
都是这样坐车的，可是
近日等车，明明是车来
了，却从眼前“飞过”就
是不停，很纳闷。咨询了
一下，是改站点了，改站
点那个等车的牌子还一
直挂着，导致乘车乘不
上，耽误事。建议将那个

“骗人”的牌子撤掉。
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对马鞍山路西段实施单行的忧思
□本报《剪子巷》特约评论员 朱文兴

【七嘴八舌】

年轻父母做好

孩子的文明导师
□冯勇

一日坐公交车回家，见前
排座位上一对年轻父母抱着
刚刚两三岁的孩子。孩子活泼
可爱，常常引来一片欢声笑
语。本来是很温馨的场面，可
这对年轻父母接下来的表现
却令人汗颜。

孩子玩累了要吃香蕉，吃
完后孩子一把将香蕉皮扔了
出去，险些砸到前面乘客的脑
袋，香蕉皮掉到车门前的台阶
上。这对年轻父母面对孩子的
行为，不但没有及时制止，晓
以文明礼貌的道理，反而拍手
叫好。孩子得了鼓励，更是心
花怒放，接连又扔了两个香蕉
皮，方被司机朋友劝止。

父母爱孩子自是天性使
然，孩子牙牙学语时，即使有

时口出不雅之语，学着大人的
样子叫骂几句，父母都觉得是
金口玉言，乃天底下最美的音
乐，哪里舍得半点呵斥。可能
孩子乱扔香蕉皮的举动，在这
对年轻父母眼中不过是孩子
天真烂漫的展现，并无不妥。

孩子错把不文明的举动
当成好玩，赢来父母的谬赏。
久而久之，在孩子幼小而纯洁
的心灵里就会种下错误的不
文明的种子。孩子尚幼，不能
分辨是非，父母乃孩子的第一
任老师，自然担负教导之责。
我们应该在孩子年幼时就在
他们的心里种下文明的种子，
面对孩子的错误举动及时予
以制止，并加以劝导。否则，我
们指望什么能培养出一个高
素养的孩子呢？乱扔香蕉皮非
孩子之过，父母之过尤甚！

关于马鞍山路西段实行机动车单
行，笔者早在数年前就提过建议。但真
要实施了，禁不住又叶公好龙起来，内
心涌出不少疑问和忧思。

最主要的问题是，单行的主要目的
到底是什么？是为了治理拥堵、疏导交
通，还是主要为了增加停车泊位、解决停
车难？据笔者观察，有关职能部门显然把
扩大停车位、解决停车难放在了首位。君
不见，马鞍山路西段和经十一路东段马
路两侧，全都画上了停车线。当然，增加
停车位、解决停车难与治理拥堵、疏导交
通这两个方面是互相关联的，不应该加
以排斥。但这两个问题毕竟又有区别，因
而解决的措施也应该有所不同。

马鞍山路西段和名优小吃城北侧
的经十一路东段的交通拥堵，主要不是
马路太窄造成的。经过前几年多次拓
宽，两条马路都成了四车道，作为次干
道，路面不算窄了。关键是这一地段商
铺林立，业主和顾客停车缺少泊位，因

而把车停在人行道上和马路两侧，导致
行车难。因此，要疏导这一地段的交通，
首先解决停车难。

笔者建议，尽量不占或少占马路停
车。因为马路首先是供行人和骑非机动
车的市民行路的，在机动车日趋增加的
今天，考虑机动车快速通行势所必然，
但首先还是应该更多地考虑保护行人
的路权，因为行人毕竟是多数。

令人不解的是，马鞍山路西段和经
十一路东段之间的新世界商城、百旺商
城和省体育中心体育场等原本都建有
地下停车场，只是后来大都改变了用
途，成了地下家具城和其他商场。这样，
不仅到此购物的顾客的机动车无处可
停，连商家、业主的机动车也没地方放。
所以，这个问题的实质是有人占用地下
停车场这个公共资源搞经营获利后，又
把停车难的问题转嫁给社会，迫使有关
部门只好占用马路这个属于大众的公
共资源为少部分人停车之用。这是不符

合以人为本的理念的。笔者十分担心，
这两段马路实施单行、让占用两侧车道
停车合法化后，如果依然车满为患，交
通拥堵，那该怎么办？再说，将马路两侧
的两条慢车道都改为停车位，一批批驾
车者不断地在此停下或开走，都会在中
间两个行车道中穿插，从而影响车辆的
快速通行，使单行的效果大打折扣。

鉴于此，笔者建议，两座商城的地
下家具城和省体育中心的地下商场在
业户的承租期到期后不再续签，逐步稳
妥积极地恢复地下停车场的功能。待这
一带的地下停车场全部恢复使用之后，
如果仍停车困难、交通拥堵，再考虑实
行单行、划出马路两侧的慢车道停车也
不迟。另外，新世界商城周边是黄金地
带，一次2元钱的停车费也是导致停车
难的重要原因，应借鉴上海等大城市的
做法，发挥价格杠杆对停车难的调节作
用，多管齐下，治理类似地段的停车难
和交通拥堵的难题。

【泉城快评】

公共座椅边狗粪该谁管
□王朝

前天，笔者在经八路附近的公交
站牌处乘坐公交车时，发现站牌附近
的座椅边上有好几处狗屎，直接影响
到乘客休息。但是第二天，我再次到相
同的站牌处乘车时，发现狗屎还没被
清除掉。治理了“狗患”，如果治理不好
狗屎，也会影响泉城文明度。

近几年，泉城下大力气治理狗患，
眼下街头的流浪狗、大型犬基本没有
了，市民养犬正在逐渐规范化。按理
说，狗患得到有效治理值得赞扬，但是

如果个别市民在遛狗时不清除狗排泄
的粪便，让人看着不舒服，影响泉城文
明度。

济南市养犬管理规定第二十一条
第九款明确规定：携犬出户期间，携犬
人应当及时清除犬只排泄的粪便。但
是现实生活中，总是有些“狗主人”不
自觉，那么“狗主人”不自觉，狗排泄的
粪便又该由谁来负责清理呢？

狗屎“没人”清理的原因，笔者觉
得，除个别市民不自觉外，有关部门也

缺乏必要的管理。试想，如果在“狗主
人”不能清理的情况下，保洁员能够及
时清除，则会杜绝和降低对城市的“伤
害”。

因此，笔者觉得，要想不因狗屎影
响泉城文明，除了个别养狗的市民提
高道德素质，严格遵守养犬规定，尤其
是户外遛狗时做到及时清除粪便外，
还需要有关部门的有效管理，不能在
城市管理上出现“空当”，影响泉城文
明进步。
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【泉边说事】

有人占用地下停车场这个公共资源搞经营获利后，又把停车难的问题转嫁给社会，迫使有关部
门只好占用马路这个属于大众的公共资源为少部分人停车之用。这是不符合以人为本的理念的。

【微博短评】

杠子头话题征集

孩子入园费用三年
翻一番，公办幼儿园本
月起涨价 ,不少民办园
也开始跟风，这让家长
直呼“吃不消”。对此，您
有啥意见建议，请结合
亲历说一说。

参与方式:在群论坛
跟帖，发邮件至qlwbjzx
@163 .com,也可登录微博
齐鲁留言。杠子头将获
现金100元奖励。
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